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國立嘉義大學 97 學年度學雜費收費標準調整案第二場說明會會議紀錄

時間：97 年 5 月 8 日（星期四）中午 12 時 20 分
地點：本校民雄校區大學館演講廳
主席：丁教務長 志權 記錄：李燈銘
列席：人文藝術學院 音樂系 劉榮義主任

中文系 陳茂仁老師
美術系 張家瑀老師

會計室 王佳妙組長
研究發展處校務企劃組 夏滄琪組長
圖書館 張淑儀主任
總務處 謝婉雯組長
民雄學務組 吳光名組長

出席人員：如簽到單— 許倍菁等 136 名同學
一、主席報告：

各位同學大家午安，首先感謝大家犧牲中午午休時間來參加今天的說明
會，本校自 89 年改制成立以來至今已有八年了，但是學雜費一向採低收費政策
一直未調漲，目前是各公立綜合大學中幾乎是收費最低的學校。而本校在發展
過程中，因校務基金籌款不易，而且又因校區多達四個，資源分散，在經費之
勻支上顯得捉襟見肘。因此，本校在召開專案小組會議討論後，擬建議調漲 97
學年度學雜費 5%，本案嗣後仍依行政程序，提至 97 年 6 月 17 日校務會議審議
通過後才能報教育部復核實施。

其次，學校為什麼在這時候開說明會呢？主要是因為要避開學期期末考，
如果選擇在期末考期間舉行，則會佔用同學們準備考試的時間，而且效果亦不
佳。今天，大家手上都有一份說明資料，請大家仔細參閱。

本校明年度若學雜費調漲 5%後大約可增加新台幣八百多萬元，所增加收
入之運用，主要仍是用在學生基本需求上及教師教學研究，例如：一、提昇與
充實教師研究設備及軟硬體設施，二、加強弱勢族群學生實質之經濟協助等等。
另因為本校有四個校區，資源分散，故必須使用的經費較多。而在教育部方面，
並不會因本校校區較多而給予較多的補助；相對地反而每年補助款逐漸減少，
因此，調漲學雜費實有其必要性。

本校調漲學雜費之必要性其原因如下：一、學雜費偏低，且學校仍需建設
經費；二、持續擴增特色之館藏；三、物價指數持續上漲之壓力下本校教學成
本仍逐年增加；四、協助弱勢學生完成學業及研究。

本次說明會主要是要聽聽同學們的看法並說清楚調漲學雜費之原因，無論
是贊成或反對的意見，我們都會提送六月十七日校務會議參考，請同學們踴躍
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發言，如有疑慮，請在會中提出，俾作雙向溝通，同時請於會後回去跟班上同
學宣導、澄清疑慮。
二、意見交流：
◎ 幼教系大二林同學：學校調漲學雜費 5%，修讀師資培育中心教育學程的學分

費是否也一樣調漲？
主席：就學校整體制度而言，應該是一樣調漲。

◎ 體育系大三林同學：學校調漲學雜費 5%後會維持幾年，明年調漲、後年會不
會再調漲？還是二至三年中不會再調漲？
主席：這是一個不確定的問題，明年如調漲，應不會每年調漲，往後幾年學

校會視實際情形再作決定，假如還需調漲，亦須依行政程序先舉辦類
似今天的說明會，聽取同學們的意見再提校務會議討論。

◎ 史地系大三董同學：學校調漲學雜費原因，是否因為現在學校資金流失不敷
使用？還是須對未來作準備？
會計室王組長：請大家參閱資料的第 2、5、7 頁，本校近 3 年應自籌數與學

雜費收入平均差額，於 96 年度已超支新台幣四億餘元了；
而且是用到以前年度所結餘的經費。
同學們如同意學校調漲學雜費，對學校整體會計收支預算當
然是有幫助，其收支差距會逐漸拉近的。

◎ 特教大二顏同學：為什麼特殊教育學系學雜費收費要比照理工學院收費標
準？特教系的教學設施又無比較優異？
主席：音樂、美術及特殊教育學系比照理工學院收費標準，其他國立大學應

該是一樣；你們可詢問其他國立大學。

◎ 外語系大一洪同學：今年學校宿舍費多收新台幣五百元，如學雜費調漲宿舍
費是否也跟著調漲呢？還有聽說下學年宿舍的水電費將由住宿生分攤？宿舍
浴室設備故障損壞為何不改善？
主席：學校學生的學雜費與住宿生的宿舍費，其收支使用實際上是分開的，

宿舍費一向是獨立收支的，如有增加收費；也是專門用在充實宿舍設
備和各項管理維護方面。

學務組吳組長：宿舍浴室設備如有故障損壞，可立即向宿舍輔導員反映，以
馬上解決問題。

◎設計系大二陳同學：本系的教學成本比其他學系低，為什麼數位學習與設計
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系的學雜費收費標準須與其他學系一樣？又系上規定不能選修外系學分，每
學期開課課程亦少，這樣設計系的學生不是吃虧了嗎？
主席：每學系的教學成本或教學設備是不能相互比較的，像教育學系、中國

文學系等，它們的教學設備亦無優厚特殊。
關於課程開得太少，可向系主任反映以提系課程委員會討論，尋求改
進。

◎ 外語系大三王同學：學校學雜費調漲有調整方案，對於開源節流有無方案？
例如導師費每年編列多少，能否少編呢？
主席：學校設置導師制度是必要的，教師兼任班級導師，除了教學研究外尚

須關心學生課業並輔導學業成績預警學生、生活起居等等事務；導師
的責任是很重的。

三、結論事項：
本校 97 學年度學雜費調漲 5%，另音樂系個別指導費調漲 27%、增收琴房使用

費新台幣八百元，經徵求出席人員意見，無人異議。

四、主席結語：
謝謝各位同學出席此次說明會，也希望你們能夠回去跟班上同學們說明、澄
清疑慮，我們會將各位的意見提供校務會議做為討論學雜費調整之參考。

五、散會：下午 1 時 25 分。


